



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Quinto

ASIGNATURA: Sociales

Proceso de independencia.

Hace ya 200 años se desarrolló el proceso a través del cual el territorio conocido como Colombia, Nueva granada en ese periodo, lograría su independencia plena del país de España, sin embargo, hay que tener en cuenta que este proceso se fue desarrollando durante años y que por lo tanto tiene sucesos que lo precedieron e influenciaron, después de todo nada en la historia humana surge de un momento a otro, dichas influencias fueron las siguientes:

- Revolución industrial: desarrollo de nuevas maquinas y de una nueva forma de producción industrial, a partir de este proceso, desarrollado a finales del siglo XVIII en Europa, países como Inglaterra se opusieron al poder de España en las colonias, con el objetivo de liberar las relaciones comerciales que se podrían desarrollar en el continente americano.
- Independencia de estados Unidos: Debido a la lucha que se desarrollo entre Inglaterra, España y Francia, las colonias norteamericanas comenzaron a sufrir de un aumento de las presiones económicas para sustentar dicho conflicto, lo cual terminaría por desarrollar el inicio del proceso libertario en lo que después se conocería como Estados Unidos, proceso que se concretaría o acabaría en 1776; dicho proceso se afirmaría a partir del desarrollo de la constitución de Estados Unidos, donde se proclamaba la igualdad de los seres humanos además de sustentar el proceso democrático en la modernidad.
- Revolución Francesa: Fueron los intereses políticos y económicos que tenía la clase burguesa en acabar con la estructura monárquica, junto a la situación de extrema pobreza que experimentaba el pueblo francés (sin mencionar la influencia del proceso de independencia de Estados Unidos), lo que terminaría por acabar con el dominio del rey Frances a finales del siglo XVIII. Lo que llevaría a la proclamación de los derechos del hombre y el ciudadano, documento que influenciara todos los procesos libertarios en la colonias.

Situación en la Nueva granada previo a los procesos de independencia:

A finales del siglo XVII el reino de España había entrado en una crisis económica, debido a las grandes deudas que mantenía con países como Inglaterra, motivo por el cual el poder español pasaría a los reyes borbónicos, familias de origen francés, quienes en su búsqueda por estabilizar la economía española terminarían imponiendo una gran carga económica en las colonias americanas.

Dicho proceso iniciaría un sentimiento de inconformismo hacia la corona española, el cual se vincularía al descontento producido en España durante el reinado de Carlos IV



(1708-1808), proceso que culminaría con la invasión de Napoleón Bonaparte a territorio en 1808, ocasionando que al nobleza española exigiera la renuncia de Carlos IV y la proclamación como rey de su hijo Fernando VII; sin embargo, a partir de la presión ocasionada por Napoleón a los reyes borbónicos, con el objetivo de que nombraran a su hermano José Bonaparte como rey de España, lo que ocasionaría que Francia tomara el poder español y llevaría al rompimiento político entre España y Francia.

Ese suceso terminaría llevando a dividir al pueblo americano en dos bandos: Los realistas, que proclamaban la fidelidad del pueblo americano a la autoridad del rey de España Fernando VII, negando el reinado de Bonaparte; y los autónomos, quienes declaraban que el pueblo americano debía de ser gobernado por los criollos, en vinculación a los españoles proclamando su fidelidad a Fernando VII.

Inicio del proceso libertario:

El 20 de julio de 1810 se desarrollaría una revuelta en la ciudad de Santa Fe de Bogotá, la cual culminaría con la proclamación de una junta de gobierno; después de dicho proceso surgiría un tercer grupo conocido como los patriotas, quienes proclamaban la total liberación del pueblo de la Nueva Granada a partir de la abolición de cualquier influencia española.

Dicho grupo de patriotas liderarían varios procesos de independencia entre los años 1811 y 1815 en ciudades como Mompós, Cartagena y Antioquía, además de buscar la unificación de dicha ciudades con la búsqueda de crear lo que podríamos llamar como una primera república, sin embargo, la lucha de los territorios proclamados realista no les permitió expandirse por el territorio de la Nueva Granada.

A su vez el grupo de los patriotas se encontraba dividido en dos bandos: Federalistas, que proclamaban una estructura política de provincias donde cada ciudad tuviera independencia política; centralistas, declaraban que era necesario el establecimiento de un centro económico y político que unificara las diferentes provincias entorno a un único gobierno. La división del pueblo de la Nueva Granada en tantos bandos facilitaría la reconquista por parte de España en 1816, una vez que los borbones recuperaron la corona española de manos de Bonaparte nombraron al comandante pablo murillo para reconquistar las colonias; sin embargo, el gobierno impuesto por murillo fue tan violento e injusto que terminaría impulsando el deseo de libertad en la mayoría del pueblo americano.

La campaña por la libertad de Bolívar:

Se puede decir que la campaña de Simón Bolívar inicio en 1812 cuando llego a Nueva Granada buscando apoyo para combatir a los realistas de Venezuela, durante los años de 1812 a 1814 colaboraría con los procesos de lucha por la libertad tanto de Venezuela como en la nueva granada; pro en el año de 1815, a raíz de la campaña de Morillo por reconquistar las colonias americanas, escaparía hacia Jamaica y Haití. Lugar donde redactaría la carta de Jamaica donde proclamaba la necesidad de liberar a la Nueva



Granada y Venezuela, además de recibir el apoyo del rey de Haití con la condición de proclamar la libertad del pueblo afro y garantizar condiciones de igualdad; durante los años de 1815 y 1819 Bolívar se dedicaría a establecer relaciones que lo ayudaran con su idea de liberar dichos territorios de la influencia española entre los criollos de la Nueva Granada, dirigidos Francisco de Paula Santander, y parte de las guerrillas patriotas de Venezuela.

Esta campaña por la libertad daría inicio con la libertad de la Nueva Granada y de la cual se partiría para liberar otras regiones de América, el plan era atacar al ejército español por sorpresa y en un territorio con el que no estuvieran familiarizados, las zonas montañosas en la cordillera oriental, este proceso culminaría el 7 de agosto de 1819 con la batalla del puente de Boyacá. Después comenzaría una campaña por liberar otras regiones del continente: Venezuela (1821), Ecuador (1822), Perú y Alto Perú, hoy conocido como Bolivia (1824).

Fuente:

- Melo, Vladimir; et al. (2012) “Sociales 5”. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Escribe la biografía, en máximo página y media, de uno de los próceres de nuestra historia, el que tu elijas (Simón Bolívar, Francisco de Paula Santander, Antonio Nariño, Policarpa Salavarrieta...), declarando cual fue su papel en la lucha por la libertad y porque estas personas ayudaron a definir lo que hoy se conoce como Colombia.